

acontece, que en todo el tiempo que se va, es el viage facil, i sereno, por el viento Sur, que corre por alli, i con el se viene en Popa la buelta de Castilla. Y quando se atraviesa el Golfo, como se va mui adentro en la Mar, i casi debajo de la Linea, es el tiempo apacible, fresco, i en Popa: i en llegando al Parage de Nicaragua, i por toda aquella Costa, siempre se hallan vientos contrarios, i muchos nublados, i aguaceros, i viento, que a veces es mui espantoso: i toda esta navegacion es dentro de la Torrida, porque de once Grados i medio al Sur, que esta Lima, se navega a 17, que esta Acapulco, Puerto de la Nueva-Espana, i esto es quanto a la Torrida, la qual, i las otras quatro Zonas, tuvo D. Christoval Colon por mui constante opinion, antes que començase el Descubrimiento, que eran habitables.

CAP. V. De la diferencia del nuestro Emisferio al otro, i de sus calidades.

NUESTRO Emisferio es superior al Nuevo, por respecto del Cielo. Nuestro Polo tiene mejor ornamento de Estrellas, que el otro, porque tiene el Norte casi a tres Grados i medio, con muchas Estrellas resplandecientes; pero el Antartico tiene pocas Estrellas, que disten menos de treinta Grados de el: i en esta distancia esta el Pie de Gallo, que es la mas baja, de quatro hermosas Estrellas, que componen el Crucero, i tenemos otra prehemencia, que el Sol gasta siete Dias, poco mas, o menos, acia el Tropico de Cancro, que acia el de Capricornio: i de aqui procede, que la parte Artica es mas fria que la Antartica, porque se goça menos del Sol. Nuestra Tierra se estiende mas de Poniente a Levante, i por esto es mas apropiada a la vida Humana, que la otra, que estrechandose de Poniente a Levante, se ensancha con demasia de Polo a Polo, porque la Tierra, que corre de Poniente a Levante, guarda mas igualdad, respecto del frio del Norte, i del calor del Sur, i de los Arcos Diurnos, i Nocturnos: i caminando acia el Polo, necesariamente han de ser las No-

Siempre tuvo el Almirante opinion, q las cinco Zonas eran habitables.

Por que causa es mas fria la parte Artica, q la Antartica?

La Tierra que corre de Poniente a Levante, guarda mas igualdad.

ches de vn Mes, i mas. Nuestra Tierra es mas favorecida del Mar Mediterraneo, que toca por muchas partes en Europa, Asia, i Africa: i dividiendose en muchos Golfos, se navega sin el trabajo que el Oceano, i se comunican los Hombres sin tan gran peligro, ni largueça de tiempo, i por tanto es mas igual, mas llana, i mas tratable, por Tierra, i por Mar. En el otro Emisferio no havia Perros, Afios, Ovejas, Cabras, Puercos, Gatos, Caballos, Mulos, Camellos, ni Elefantes: no tenian Naranjos, Limones, Granados, Higos, Membrillos, Melones, Vides, ni Olivos, ni Agucar: i en la perfeccion de las cosas, es mejor la nuestra: no tenian Trigo, ni Arroz; i en la industria, no hai comparacion, porque no se valian del Hierro, i mui poco del fuego, instrumento univrsal: no tuvieron noticia del Artilleria, Estampa, Letras, i Estudios: La navegacion que hacian, no pasaba de su vista: su Policia, i Gobierno, era Barbaro, como se vera adelante: sus Montañas, i grandisimos Bosques, eran inhabitables: lo habitado, no se hallò tan lleno de Gente como nuestra Tierra; porque quando aquel Emisferio se començò a poblar, este lo estaba, i se poblò con lo que a este sobrà. En muchas de aquellas Sierras la Gente vive salvagemente, i los Chichimecas (Gente de Nueva-Espana) ocupan mucha Tierra, viviendo sin Cabeça, sin Lei, ni habitacion cierta, sustentandose de las cosas, i Frutas, que produce la Tierra; i lo mismo hacen los de la Florida, i Paraguayos. Y quando los Castellanos llegaron al Peru, no havia sino el Cuzco, que tuviese forma de Ciudad; i así como los Animales domesticos son mas que los salvages, i los acompañados mas que los solitarios, las Gentes que viven en vecindad en Ciudades, i Villas, son mas Politicas, que las que viven como fieras en los Bosques, i Montañas; i preguntando a vn Indio discreto: Que era lo mejor que havian aprendido, en las Indias, de los Castellanos? Dijo, que el huevo de la Gallina de Castilla, i su abundancia es gran sustento, porque es fresco cada Dia, i para Niños, i Viejos es bueno crudo, i no crudo; porque dicen, que la Gallina es menester cocerla, o asarla, i que no siempre sale tierna; i el huevo de qualquiera manera es bueno: dijo mas, que el Caballo, i la Luz: el Caballo, porque se anda con el descansada-

De que Animales carecian las Nuevas Tierras, i de que Frutas, i otras cosas?

Como se poblò el otro Emisferio?

En el Peru, i en el Brasil, i en otras partes, no reina frio, ni calor.

mente, i relieva a los Hombres de carga: la Luz, porque como nunca los Indios tuvieron industria, para cebar el fuego, i aprendieron a alumbrarse con Candelas de Sebo, i Cera, i con lumbreres de Aceite, i otras cosas, dixo, que con ella se vivia parte de la Noche: i que esta era la cosa mas preciada, que le parecia que tenian.

La Gente es aora menos, por las causas, que adelante se diràn, i por haverles quitado la piedad Catolica el uso de muchas Mugerres, i por las desordenes, que huvo en el principio, sacandolos de su aire natural, contra lo que mandò la Catolica Reina Doña Isabel, de gloriosa memoria, porque pensaban los Castellanos, que los Indios eran como ellos, compuestos de robusta naturaleza, para sufrir trabajos en qualquier tiempo, i en qualquier Tierra, i por el uso de los mantenimientos llevados de Europa, porque no comian tanta carne, ni viandas tan sustanciales, ni bebian de nuestro Vino; i como sus Principes naturales los traian siempre mui acosados, i trabajados, ocupandolos en abrir Caminos, i en otras fabricas, i en grandes sujeciones, i trabajos, no tenian tanta libertad, ni lugar para usar de sus borracheras, i comidas, como aora, que abusando de la libertad, que tienen, abundan de la ociosidad, dando en el vicio de la carne, i embriaguez, de donde les proceden las muchas, i generales enfermedades, que han consumido a muchos de ellos; i así viven poco, i la enfermedad de Viruelas acaba muchos, en especial a Mugerres, i no enfermaba ninguno nacido en Europa. Por lo qual, i por ser la Tierra enferma, esta toda la parte Maritima de Nueva-Espana casi desierta; i en las Islas del Golfo de Mexico no hai ningun Natural, i menos en la Costa de Paria, i los Reies de Mexico, para sustentar habitada aquella Tierra, embiaban Colonias, de quando en quando. En el Nuevo Emisferio, en muchas partes, no reina frio, ni calor; i lo mismo es en las partes del Nuestro, que estan cerca de la Equinocial, como Etiopia, i la India Oriental. El Aurea Quersoneo tiene mas abundancia de Agua, i de Pastos: i los Rios de la Plata, i Orellana son los maiores del Mundo: hai mas grandeça de Bosques, i variedad de Arboledas, i Raices, con que en muchas partes se mantienen, mas Minas de Oro, i Plata;

Por que han disminuido los Indios

La enfermedad de las Viruelas, que hizo?

En el nuevo Emisferio, en muchas partes, no reina frio, ni calor.

i por haverseles comunicado nuestros Animales, i nuestras Fieras, tienen mas abundancia de ellas; que nosotros, i mas diversidad; i la Nueva-Espana se tiene, que es la mejor Tierra del Mundo.

CAP. VI. De donde tuvo principio la Poblacion de las Indias, i por que se llamaron Indias?

MUCHOS han deseado saber de donde pasaron los primeros habitadores del otro Emisferio, i no hai duda sino que pasaron de el Nuestro, pues nunca huvo mas de vna Arca de Noe, i los Indios no entraron en el Peru con navegacion, ordenado, i de proposito, i los Antiguos no alcançaron la destreça de navegar, ni uso de la Piedra Imàn; i sin Aguja es imposible navegar el Oceano; la qual, cerca del Año de 1300. hallò Flavio, Natural de la Costa de Amalfi, en el Reino de Napoles. Los del Valle de Xauja, en el Peru, dicen, que oieron a sus Antiguos, que descendian de vn Hombre, i vna Muger, que salieron de la Fuente de Guaribalia. Los del Valle de Andabayla dicen, que salieron del Lago Socdococa. Los del Cuzco, de la Laguna Titicaca: otros dicen, que despues de vn Diluvio restauraron el Genero Humano seis Personas, que salieron de vna Cueva. Y dexando estas, i otras muchas ignorancias, que dicen, descendiendo todos de Adàn, i Eva, consecuencia clara es, que ellos descienden de nosotros; i lo que para esto nos dà mas luz, es la vecindad de las Tierras; pero tenemos tan poca noticia de la estremidad de la Tierra, que no se pudiese afirmar mas.

Quien dice, que acia el Norte Giolandia es Continente con Estotilant, i en tal caso es verisimil, que las Gentes de Lapia, i de Noruega, continuando su propagacion, i habitacion, poco a poco han llegado hasta las Nuevas Tierras, de lo qual hacen algun testimonio las Costumbres comunes a los Japones, Estotilantes, Noruegos, i Bacallaos, porque todos viven en Flores, i Cuevas, i en los huecos de los Arboles, i vistiendo Pieles de Animales

La Nueva-Espana la mejor Tierra de el Mundo,

Ouïen hallò el Aguja de el navegar.

Lo que dicen los Indios de su Origen

Los Indios pudieron ir a las Nuevas Tierras de las Septentrionales.

CAPITULO ALPENSINA

Marinos, i de Fieras, manteniendose de Pescados, i Frutas salvages, que la Tierra produce, i en la color no son mui diferentes.

Muchos creen, que aquel Nuevo Orbe no está en todo dividido del nuestro, i que la vna Tierra, i la otra en alguna parte se allegan: i quanto toca à la parte del Polo Artico, aun no está descubierta toda la latitud de la Tierra acia el, aunque dicen, que sobre la Florida corre larguissimamente al Norte, i que llega hasta el Mar Germanico. Otros dicen, que ha havido Nao, que navegando por allí, afirmó, que los Bacallaos corren casi hasta los fines de Europa, i sobre el Cabo Mendocino, en la Mar del Sur, tampoco se sabe hasta donde corre la Tierra. Otros ha havido, que pretenden, que como el Capitan Hernando de Magallanes halló aquel Estrecho del Sur, ha de haver otro al Norte, i quieren que esté en la Tierra continente con la Florida; i para probarlo, dicen, que pertenece à buena orden de Naturaleza, que como hai paso entre los dos Mares al Polo Antartico, le ha de haver al Polo Artico, que es mas principal; i bolviendo al otro Polo, muchos creen, que la Tierra del Estrecho de Magallanes, es Continente, i si es así, por allí pasó la Gente, que pobló aquella Tierra, por la facilidad del paso, que en algunas partes es angosto, aunque los Ingleses, que por allí han pasado al Mar del Sur, tienen otra opinion. Los de la Nave del Obispo de Plasencia Don Gutierre de Vargas, que despues del Comendador Frai Garcia de Loaysa, pasó el Estrecho de Magallanes, dijeron, que siempre havian visto Tierra. Otros muchos, que han pasado mui arriba del Estrecho, lo afirman: de manera, que es verosimil, que la Tierra se junta, ò à lo menos se allega mucho, i por esto es facil de creer, que los primeros Pobladores pasaron à las Indias por Tierra, porque nunca se hallaron rastros de Navios grandes, i así quedaron los Indios atonitos, quando la primera vez los vieron con sus Velas tendidas, porque los suyos eran Piraguas, Balsas, i Canoas, como Artesas, para navegar poco trecho, i mas no teniendo el Aguja. De la estremidad Oriental, i Occidental, no parece cosa mas probable que lo dicho; solo se vé, que las Gentes del Nuevo Mundo se parecen tambien

Opinio- nes sobre los Con- fines de la Tierra.

Opinio- nes sobre los Con- fines de la Tierra.

Opinio- nes sobre los Con- fines de la Tierra.

Opinio- nes sobre los Con- fines de la Tierra.

Opinio- nes sobre los Con- fines de la Tierra.

en la color à las Orientales; i de las otras partes mas Politicas de Europa, no parece haver rastro de haver pasado antes que nuestra Gente Castellana; i pensar que se pudo comenzar la habitacion del Nuevo Mundo, de Hombres hechados de la violencia del tiempo, es imposible, ni quererlo fundar en antigüedad de los Indios, porque no refieren cosa cierta, ni digna de credito, porque por gran tiempo no tuvieron Reies, ni vida concertada, que andaban como aora los de la Florida. Los Cheriguanaes, Chichimecas, Brasiles, i otras Naciones, sin Rei, ni Señor vivian, eligiendo sus Caudillos, conforme à la ocasion que se les ofrecia, de Guerra, ò de Paz; i por haverse algunos aventajado en industria, i fuerças, los comenzaron à sujetar, i poco à poco fundaron los Reinos de Mexico, i el Perú; i aunque tambien eran Barbaros, hacian gran ventaja à los demás Indios: i así mas verisimilmente se conluie, que la generacion, i poblacion de los Indios, ha procedido de Hombres, que pasaron à las Indias Occidentales, por la vecindad de la Tierra, i se fueron estendiendo poco à poco.

No ha sido otra la causa de haver llamado Indias à este Nuevo Mundo, sino de haver querido el Almirante Don Christoval Colón poner mas codicia à los Principes con quien trataba, i autorizar mas su negociacion con este nombre, por el Oro, Plata, Perlas, i cosas aromaticas, nuevas, i diferentes de nuestro Emisferio, que en el otro pretendia hallar, i que por ello podian competir en la riqueza con la India Oriental, con que daba reputacion à su empresa: aliende de que presuponiendo de buscar el Levante, por el Poniente, i estando la India Oriental en el fin del Levante, i la Occidental, que trataba de buscar, en el fin de el Poniente, tambien se podia llamar India, como la otra: i como despues de Nueva-Espana se descubrió el Perú, dijeron Indias.

Que no ha pasado nadie à las Indias, antes de nuestra Gente Castellana.

Que la Gente pasó à las Indias, por la vecindad de la Tierra.

Por qué llamaron Indias las Occidentales?



CAP.

CAP. VII. De la venida à España del Almirante Don Christoval Colón, i à quien propuso la Empresa de el Descubrimiento.



ESTAS Indias son las Tierras, comprehendidas en la Demarcacion de los Reies de Castilla, i de Leon, que es vn Emisferio, i mitad del Mundo, de 180 Grados, comenzados à contar para el Occidente, desde vn Circulo Meridiano, que pasa por 39, ò 40 Grados de longitud Occidental, de el Meridiano de Toledo. De manera, que à 17 Leguas i media, por Grado, tiene esta demarcacion de travesia, de vna parte à otra, 3700 Leguas Castellanas, que los Marineros llaman Leste Oeste; i esto baste en este lugar, acerca de la Descriccion, i Navegacion de las Indias, de la qual aparte se hablarà; porque siendo tan larga, por tratar de tan grandes Tierras, fuera de mucho embaraço para la Historia, si se pusiera en esta parte; i para maior inteligencia de ella, conviene saber, que fue D. Christoval Colombo, à quien por mas comoda pronunciacion, dixeron Colón, nacido en la Ciudad de Genova, en lo qual, i en que su Padre se llamó Domingo, se conforman todos quantos de el escriben, i hablan, i el mismo lo confiesa; i quanto al Origen, Unos quieren, que fuese de Plasencia, i Otros de Cucureo, en la Ribera, cerca de la misma Ciudad; i Otros, de los Señores del Castillo de Cucaro, que cae en la parte de Italia, que se dixo Liguria, que aora es Jurisdiccion del Ducado de Monferrato, tan cerca de Alexandria de la Palla, que se oien las Campanas; pero qual sea la mas cierta Descendencia, en el Consejo Supremo de las Indias, adonde se litiga, se determinará. Hallase, que el Emperador Orón II. en el Año de 940. confirmó à los Condes Pedro, Juan, i Alexandro Colombos, Hermanos, los bienes Feudales, i Raices, que tenian en la Jurisdiccion de las Ciudades de Ayqui, Saona, Aste, Monferrato, Turin, Vercegli, Parma, Cremona, i Bergamo, i todo lo demás, que poseian en Italia. Y por otras Escrituras parece, que los Co-

Por qué no se pone aquí la Descriccion de las Indias?

D. Christoval Colón nació en Genova.

lombos de Cucaro, Cucureo, i Plasencia, eran vnos mismos, i que el referido Emperador, en el mismo Año de 940. hizo Donacion à los dichos Hermanos Colombos, Pedro, Juan, i Alexandro, de los Castillos de Cucaro, Conçano, Rosinano, i otros, i de la quarta parte de Bistano, que eran del Imperio, de donde se conoce el antigüedad de esta Casa.

Vino à España, i particularmente à Portugal, siendo bien moço, con el fin que los otros Hombres, à buscar mejor ventura; casó con Doña Felipa Muñiz de Perestrello, i huvo en ella à D. Diego Colón; i despues en Doña Beatriz Enriquez, Natural de Cordova, à D. Hernando, Caballero de gran virtud, i letras; i teniendo por cierto el discurso, en que mucho tiempo anduvo, pensando, de que havia nuevas Tierras, determinò de publicarle; pero conociendo, que tal Empresa era conveniente à grandes Principes, la propuso à la Señoria de Genova, que la tuvo por sueño; i luego al Rei Don Juan Segundo de Portugal; i aunque le oió bien, como andaba ocupado en el Descubrimiento de la Costa de Africa de el Mar Oceano, no le pareció emprender tantas cosas juntas; pero todavia lo cometiò al Doctor Calçadilla, que se llamaba D. Diego Ortiz, Obispo de Ceuta, que era Castellano, Natural de Calçadilla, en el Maestrazgo de Santiago, i à Maestre Rodrigo, i Maestre Jusepe, Judios Medicos, à quien el daba credito en cosas de Descubrimientos, i Cosmografia; i aunque afirmaron, que les pareció negocio fabuloso, haviendo oído à D. Christoval Colón, i entendidas sus razones, las derrotas, rumbos, i caminos, que pensaba llevar, no menospreciando el negocio, le aconsejaron, que embiase vna Caravela, so color, que iba à Cabo Verde, para que por la derrota, que decia D. Christoval, procurase descubrir aquel secreto; pero haviendo arado muchos Dias la Mar, i padecido grandes tormentas, bolvió, sin hallar nada, burlandose del discurso de D. Christoval Colón, à quien no se encubrió esta diligencia.

Este Caso dió mucho sentimiento à Don Christoval: i aborreció tanto las cosas de Portugal, que hallandose sin su Muger, porque era fallecida, determinò de irse à Castilla: i porque no le aconteciese lo de Portugal, acordò de embiar à su Hermano Don Bartolomé Colón, en el mismo tiempo,

Como vino Don Christoval Colón à España?

El Rei de Portugal embia en secreto à probar el Descubrimiento de Colón.

Colón se pasa à Castilla, i embia à su Hermano à Inglaterra.

CAPITULO ALPONSINA

à Inglaterra, adonde reinaba Enrique VII. Tardò mucho tiempo en el camino, porque fue preso de Cortarios, i allà se detuvo tambien, hasta conocer los humores de la Corte, i modos de negociar. D. Christoval, con proposito de proponer el negocio à los Reies Catolicos D. Fernando, i Doña Isabel, el Año de 1484. salio, secretamente, de Portugal, por Mar, la buelta del Andalucía; porque sabia, que conociendo el Rei, que el discurso de D. Christoval tenia fundamento, i que los de la Caravela no havian hecho la diligencia que quisiera, queria bolver al trato de la Empresa. Aporto à Palos de Moguer, desde donde se fue à la Corte, que se hallaba en Cordova, dejando à su Hijo en el Monasterio de la Rabida, media Legua de Palos, encomendado à Fr. Juan Perez de Marchena, Guardian de aquella Casa, algo Cosmografo, i docto en Letras Humanas.

En Cordova començo à tratar su negocio, i en quien mas acogimiento hallò, fue en Alonso de Quintanilla, Contador Maior de Castilla, Hombre prudente, i que tenia gusto en cosas grandes, i por parecerle persona de estimacion, le daba de comer, porque de otra manera no se pudiera entretener tanto tiempo en tan larga demanda; i tanto se porfio en ello, que dando oidos los Reies Catolicos al caso, lo cometieron à Fr. Hernando de Talavera, de la Orden de San Geronimo, Prior de Prado, Confesor de la Reina, que fue despues el primer Arçobispo de Granada, hizo junta de Cosmografos, que confirieron en ello; pero como entonces no havia en Castilla muchos de esta profesion, ni de los mejores del Mundo, ni D. Christoval enteramente se daba à entender, porque no le sucediese lo de Portugal, fue la resolucion mui diferente de lo que esperaba; porque vnos decian, que pues en tantos Años, despues de la Creacion del Mundo, tan sabios Hombres de las cosas de la Mar, no havian tenido noticia de aquellas Tierras, que D. Christoval Colòn persuadia que se hallarian, no se havia de presumir, que supiese mas que todos. Otros, que se allegaban mas à las razones de Cosmografia, decian, que el Mundo era de tanta grandeza, que no podian bastar tres Años de navegacion para llegar al vltimo del Oriente, para adonde decia D. Christoval, que queria navegar; i para confirmacion de ello alegaban, que Seneca decia, por via

de disputa, que muchos Hombres prudentes no se conformaban en la question, si el Oceano era infinito, i dudaban si se podria navegar; i quando fuese navegable, si de la otra parte se hallaba Tierra habitada, i si se podria ir à ella. Decian tambien, que ninguna parte de esta Esfera inferior de Agua, i Tierra, era habitada, sino vna Corona, o Cinta pequeña, que quedò en nuestro Emisferio, sobre el Agua, i que todo lo demàs era Mar; i que quando todavia fuese asi, que se pudiese llegar al fin del Oriente, tambien se concederia, que desde Castilla se podria ir à lo postrero de Occidente.

CAP. VIII. Que D. Christoval Colòn trata con otros Principes de su Descubrimiento, i al cabo le admitió la Reina Doña Isabel.



Tros decian, que si D. Christoval caminase derechamente à Occidente, no podria bolver à Castilla, por la redondez de la Esfera; porque qualquiera que saliese del Emisferio, conocido de Ptolomeo, bajaria tanto, que seria imposible bolver, porque seria como subir por vna Montaña arriba; i por mucho que D. Christoval satisfacia à estas razones, no era entendido; por lo qual los de la Junta juzgaron la Empresa por vana, è imposible, i que no convenia à la Magestad de tan grandes Principes, determinarse con tan flaca informacion.

Despues de mucho tiempo, mandaron los Reies Catolicos, que se respondiese à D. Christoval, que por hallarse ocupados en muchas Guerras, i en particular en la Conquista de Granada, no podian emprender nuevos gastos, que acabado aquello, mandarian examinar mejor su pretension, i le despidieron. Los que tienen por invencion, que D. Christoval supo este secreto de vn Piloto Portuguès, que con fortuna descubrió estas Tierras, dicen à este proposito, que si D. Christoval lo supiera con tanta certidumbre, no lo pusiera en disputa, ni esperara vna exclusion como esta de los Reies Catolicos, sino que por algun otro camino, afirmativamente, se diera à entender.

Contra-diciones, que se hacian à Colòn.

Razones contra la opinion, i pretension de Colòn.

Respuesta de los Reies Catolicos à Colòn.

Con

D. Christoval, por la repulsa de los Reies Catolicos trata con otros Principes.

Colòn suspende el ir à tratar con otros Principes, à ruego de Fr. Juan Perez.

Condiciones, que D. Christoval Colòn pedia à los Reies.

Alonso de Quintanilla, i Luis de Sant Angel favorecen à Colòn.

Con la respuesta referida, se fue D. Christoval Colòn à Sevilla, con mucha tristega, i desconfuelo, despues de haver andado cinco Años en la Corte, sin fruto, hizo proponer el negocio al Duque de Medina-Sidonia; i algunos quieren, que tambien al de Medina-Celi: i como tambien le deshecharon, escribió al Rei de Francia, con intencion de pasar à Inglaterra à buscar à su Hermano, de quien havia mucho tiempo que no sabia; i esto, quando Franceses no le admitiesen. Con este pensamiento fue al Monasterio de la Rabida, por su Hijo D. Diego, para dejarle en Cordova; i comunicando su intento à Fr. Juan Perez de Marchena, como Dios tenia guardado este Descubrimiento para la Corona de Castilla, i de León, i Colòn iba con pesadumbre à tratar con otros Principes, porque por el mucho tiempo, que havia vivido en España, se tenia à por natural, suspendió el Viage, à ruego de Fr. Juan Perez: el qual, para informarle de mejor de los fundamentos de D. Christoval, llamó à Garci-Hernandez, Fisico, i los tres confirieron, i platicaron sobre las proposiciones de Colòn, de que Garci-Hernandez, como Filosofo, quedó mui satisfecho; por lo qual Fr. Juan Perez, que era conocido de la Reina, porque algunas veces la havia confesado, la escribió, i le mandò, que fuese à la Corte, que se hallaba en la Villa de Santa Fè, asistiendo al sitio de Granada, i que dejase à Colòn en Palos, con buena esperanza de su negocio; i havien dose visto Fr. Juan Perez con la Reina, mandò embiar à D. Christoval veinte mil maravedis, en Florines, con Diego Prieto, Vecino de Palos, para que fuese à la Corte, i con su llegada se bolvió à tratar del negocio; pero como el parecer del Prior de Prado, con el de otros, que le seguian, era contrario, i D. Christoval pedia grandes condiciones, i entre otras, que se le diese Titulo de Almirante, i Visorrei, i les parecia mucho lo que queria, si la Empresa sucedia bien, i si no, juzgaban por ligereza el concederlo. La platica totalmente se desbarató, i D. Christoval se determinò de ir à Cordova, para hacer el Viage de Francia, porque à Portugal en ninguna manera queria bolver.

Alonso de Quintanilla, i Luis de Sant Angel, Escrivano de Raciones de la Corona de Aragon, sentian mucho, que esta Empresa no tuviese efecto; i à instancia de Fr. Juan Perez, i de Alonso

de Quintanilla, el Cardenal D. Pedro Gonzalez de Mendoza havia oido à D. Christoval; i pareciendole Hombre grave, le estimaba, i como los contrarios decian, que como no aventuraba de su parte nada en el Deseubrimiento, sino que venia à verse Capitan General de vn Armada de los Reies Catolicos, no se le daria nada de no salir con la Empresa, satisfago, con ofrecer, que pondria la octava parte del gasto, como se le pagase, i mas la rata de lo que traxese en el retorno de la navegacion, i con todo eso no se hizo nada; i por Enero, del Año de 1492. se partiò de Santa Fè la buelta de Cordova, mui angustiado, quedando à la Ciudad de Granada en poder de los Reies Catolicos; i el mismo Dia dijo Luis de Sant Angel à la Reina, que se maravillaba, que habiendo tenido siempre doblado animo para grandes cosas, le faltase en esta ocasion, adonde tan poco se aventuraba de perder, i de acrecentar tanto; porque si el negocio sucedia à caer en manos de otro Principe, como D. Christoval afirmaba que havia de ser, no lo queriendo aceptar en Castilla, podia considerar el perjuicio, que de ello se seguiria à su Corona: i pues que D. Christoval parecia Hombre cuerdo, i no pedia premio, sino de lo que hallase, i concurría con parte del gasto, aventurando su Persona, ni se debia de tener por tan imposible, como los Cosmografos decian, ni atribuir à ligereza haver intentado tan gran cosa, quando bien sucediese vana; pues era de Grandes Principes, i generosos, saber las grandeças, i secretos del Mundo, con que otros Reies ganaron eterna fama; demàs, de que D. Christoval no pedia sino vn cuento de maravedis, para ponerse en orden: que por tanto la suplicaba, que el miedo de tan poco gasto, no hiciese desamparar tan grande Empresa.

La Reina, porque se veia importunar en la misma conformidad de Alonso de Quintanilla, que con ella tenia autoridad, los agradeció el Consejo, i dijo, que le aceptaba, con que se aguardase à que se alentase algo de los gastos de la Guerra; i que si todavia parecia que se efectuase luego, tenia por bien, que sobre algunas Joias de su Camara, se buscase prestado, el dinero que fuese menester. Quintanilla, i Sant Angel la besaron las manos, porque por consejo suyo huviese determinado de hacer, lo que por el de tantos havia reusado; i Luis de Sant Angel ofreció de prestar de su hacienda la

D. Christoval Colòn se va de la Corte à Cordova.

Lo q dice Luis de Sant Angel à la Reina.

La Reina admite la Empresa de Colòn.

Luis de Sant Angel ofrece de prestar el dinero para la jornada.

CAPITULO ALFONSO DE ARAGON